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治治理理雾雾霾霾，，切切莫莫只只启启动动不不响响应应
葛原生态

□钟倩

21日，在山东老年大学大观
园校区，赵玉芳缴纳了640元学
费。20日，她在山东老年大学官网
上报了声乐班和古筝班，第二天
就迫不及待地过来交费。据了解，
山东老年大学网上报名开通半小
时内，热门专业已经报满。(12月
22日《齐鲁晚报》C03版)

老年大学采取网上报名，老
年人不用再半夜排长队了，值得
肯定。然而，网上报名遭遇“秒
杀”，其火爆程度不减，很多热门
专业被一抢而空。

步入老龄化社会，但是，相关
的配套设施建设远远滞后，老年大
学一位难求就是重要体现。务实地
说，仅靠网上报名、增加名额“不解
渴”，毕竟投入不足，扩容有限，多
多益善尚不能实现，如何满足更多
老年人的精神诉求，成为亟需直面
的社会问题。笔者以为，整合资源，
多措并举，应在公办老年大学之外
探索更多的支撑点与新办法。

一方面，相关部门应加大公
办老年大学的专项资金投入，扩
大校区建设、配置优质师资，学科
设置上与时俱进、契合当下，满足
老年人多元化的精神诉求。当然，
也应推出激励政策，加强对民办
老年大学的管理与扶持，可以政
府购买服务的形式，推进市场化
运作，从源头缓解报名“挤油油”。
另一方面，应盘活社区资源，发挥
基层优势，让家门口的老年大学
有特色、有亮点，并推出远程课程
的教授，打造成集托养、助老、爱
老、日间照料等为一体的民生品
牌；让“互联网＋”为老年人构筑
全新的发展渠道与平台，这样不
仅能起到资源引流与分担的作
用，还能使一些不肯“毕业”的老
人找到新的沟通载体，拥有良好
的情感支持系统。

“今起四天雾霾汹汹，《重污
染Ⅱ级应急响应启动》”，这是晚
报12月19日的报道。报道说：从19

日起，未来四天济南市将持续出
现重度至严重污染天气，为此，
市环保部门与气象部门联合会
商，启动Ⅱ级应急响应。

启动应急响应是为了尽可能
减轻雾霾对市民生活的影响，其
必要性和重要性毋庸置疑。启动应
急响应重在“响应”，但是，笔者就
此询问过多个朋友，他们对“响应”
的内容大都不甚了解，因而，在启
动应急响应时，应当想方设法让

“响应”的内容家喻户晓。虽然此前
媒体对此有些报道，但说实话，距
离家喻户晓还有很大距离。

冰冻三尺非一日之寒，从时
下济南的雾霾看，要想在三五年
内彻底根除显然是不可能的，既
然如此，启动应急响应就是不可
避免的。既然要启动应急响应，

就要努力争取最大成效，不能劳
而无功或者事倍功半。要达到这
个目的，需要全民参与，八方响
应，从这个角度讲，“启动”重要，

“响应”更重要。
空气质量有优劣之分，污染

程度有轻重之别，按照《济南市
重污染天气应急预案》，预警分
为黄色、橙色、红色三级，对应启
动Ⅲ、Ⅱ、Ⅰ级响应。预警应急的
级别不同，“响应”的内容也不同。
当发布黄色预警启动Ⅲ级应急响
应时，对重污染行业要实施限排
措施；绕城高速公路以内禁行渣
土砂石运输车；停止可能产生大
量扬尘的土石方作业等。当发布
橙色预警启动Ⅱ级应急响应时，
在Ⅲ级应急响应基础上，对重污
染行业实施更严格的、力度更大
的限排措施；暂停所有道路、拆迁
及建筑施工的室外作业。如果启
动了红色预警的Ⅰ级应急响应，

在Ⅱ级应急响应基础上，学校要
停课，机动车要限行，所有大型户
外活动要停止。了解上述这些具
体内容，对于人们自觉“响应”预
警应急，对于执法人员严格执法，
对于市民监督“响应”落实情况，
无疑都具有十分重要的作用。

要让“响应”内容家喻户晓，
仅靠时下的几次宣传报道或是
环保网站是远远不够的，因而，
相关部门首先应当依靠电台、电
视台、纸媒、网络等媒体持续发
力，适时、鲜活地宣传“响应”基
础常识和具体内容；其次，要加
大对“响应”置若罔闻情况的查
处力度和曝光力度，以案例教育
来强化宣传效果；再次，要广泛
发动市民积极参与，在自觉“响
应”的同时，举报那些“置若罔
闻”或监督监管缺位和执法不严
的事件，以此力争应急响应能全
面、扎实地落到实处。

□徐国维

进入12月后，济南盛传出
租车起步价要调低。21日，相关
部门表示，济南今年出租车运
营收入比去年每天减少41元，
综合考虑多种因素，决定不降
价。（据《齐鲁晚报》1 2月2 2日
A07版）。

今年以来，国内油价多次
下调，天然气价格也在降，12月
1日天然气价格调整后，与济南
市2014年9月出租车调价时相
比，累计降幅达16 . 7%，已超过
2010年确定的气价联动15%的
启动点，据此，一些市民认为出

租车起步价会调低。
众所周知，出租车司机的

收入主要与四个方面直接关
联：一是出租车数量，二是每月
上交的份子钱，三是汽油和天
然气价格，四是运营价格，出租
车的起步价不过是其中一个小
的方面而已。济南市的出租车
数量10多年没变了，去年只增
加了500辆，基本上还是维持原
有8000多辆的数量，而同期城
区面积和人口却是增加了许
多，与此相比，出租车数量是不
足的。另外两种因素，份子钱和
油、气价格下降都会让出租车
司机的收入增加，而不仅仅是

靠维持运价的高位不变。
去年以来，滴滴、快的等各

种专车进入济南市场确实给传
统出租车行业带来了不小冲
击，最明显的就是出租车司机
收入开始下降。但面对社会发
展和行业竞争的加剧，仅靠人
为控制运价显然不能有效应对
来自互联网租车行业的挑战，
保证传统出租车司机的收入和
维持行业发展，主要还是靠进
行相关改革，提高出租车的行
业竞争力，这才是治本之策。

从国内的情况看，一些城
市已经进行了有益的探索，并
迈出了实质性的步伐。如南京

等城市已大幅降低份子钱，上
海计划取消份子钱，每月只交
50元的服务费；义乌计划2016年
起取消份子钱。份子钱的大幅
降低和取消，无疑会大大降低
出租车日常运营费用，减轻司
机的负担。

我们还应该看到，近年来，
虽然相关部门也采取了一些措
施，但出租车行业服务质量一
直不高是不争的事实，传统出租
车如果只看眼前利益维持高运
价，事实上会将部分乘客推向专
车市场，想通过维持高运价维持
行业稳定，实际上却降低了其
市场竞争力，效果适得其反。

出出租租车车不不降降价价，，还还有有专专车车呢呢

葛有话明说

□杨曙明

葛剪友巷议

让“互联网＋”

为老年大学分忧
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